



*« Sans ce système, nous les pauvres, nous n'allions pas nous en sortir. »*

**Projet d'assistance médicale pour les populations vulnérables et de renforcement du système de santé de la région sanitaire n°2**

Photo : Agnès la gérante de la pharmacie gratuite de l'hôpital du district de Gamboula recevant une dotation de médicaments de la Croix-Rouge française (CRF)





5 904 000€ financé par le  
fonds fiduciaire Bêkou



En partenariat avec la  
Croix-Rouge centrafricaine



01/05/2019 au 31/12/2022



Berberati, Carnot,  
Gamboula

## CONTEXTE D'INTERVENTION

Avec **67,2% de la population sous le seuil de pauvreté** et **une des espérances de vie les plus faibles au monde**, l'accès aux services de santé essentiels est un enjeu en République Centrafricaine. Depuis le 15 février 2019, un **décret institue la gratuité des soins pour les femmes enceintes, les femmes allaitantes, les survivant.e.s de VSBG et les enfants de moins de cinq ans**. Certaines autres catégories de personnes peuvent bénéficier de la gratuité des soins dans des situations spécifiques, comme **les personnes atteintes du VIH/Sida, de la tuberculose ou encore du paludisme, les personnes âgées et handicapées**, ou encore les personnes ayant recours aux **services de planification familiale**.

Depuis mai 2019, le **Fonds fiduciaire Bêkou de l'Union Européenne, en partenariat avec la Croix-Rouge française et la Croix-Rouge centrafricaine**, appuie 18 formations **sanitaires** de la région sanitaire n°2, dans le cadre de la mise en place de **la gratuité ciblée des soins**, afin de contribuer à la réduction de la morbidité et la mortalité des populations locales. Ces actions de gratuité ciblée des soins devraient se faire via une approche de financement basé sur la performance : le financement basé sur la performance (FBP) vise à améliorer la qualité des services de santé et l'accès à ceux-ci en accordant aux prestataires de soins de santé (établissements ou agent-e-s de santé) des primes basées sur la réalisation de cibles, d'objectifs (qualitatifs et/ou quantitatifs). La Croix-Rouge française et la Croix-Rouge centrafricaine appuient ainsi l'équipe cadre de la région sanitaire n°2 et les trois équipes cadres des districts sanitaires (Berberati, Carnot et Gamboula).

## TÉMOIGNAGE

Pour Christelle, qui vient d'accoucher dans la maternité du centre de santé de Sambanda (soutenu par la Croix-Rouge française), dans le district sanitaire de Berberati, la gratuité ciblée a été une véritable aubaine pour elle. Elle était d'abord très inquiète quand elle a appris sa grossesse par rapport aux coûts que cela allait engendrer.

La gratuité ciblée a permis de lever cette inquiétude : *« Le centre de santé nous a beaucoup aidé car depuis le premier trimestre de ma grossesse, j'ai été prise en charge gratuitement avec des médicaments et ses examens. Ces médicaments, je les ai eu durant toute ma grossesse sans payer aucun franc. Aujourd'hui encore, avec mon accouchement j'ai bénéficié des soins et médicaments gratuits. Je n'ai pas les mots. Sans ce système, nous les pauvres, nous n'allions pas nous en sortir. Je demande à ceux qui travaillent pour que nous ayons ces médicaments, de continuer leur bon travail. »*

En RCA, toutes les femmes enceintes n'ont pas accès aux consultations prénatales, notamment par manque de moyens financiers pour pouvoir payer les factures des soins exigées. Christelle souligne le fait qu'elle n'aurait pas été en mesure de le faire sans cette gratuité ciblée.

Pour Alice Chantal Dangomé, sage-femme maitresse à la maternité de l'hôpital du district de Gamboula : « *La gratuité ciblée est une très bonne chose. La Croix-Rouge française et centrafricaine doivent continuer avec cette gratuité. Je sensibilise les femmes sur le fait que les médicaments sont gratuits et elles viennent nombreuses aux consultations prénatales, ce qui contribue à améliorer leur santé et nous permet d'avoir une indépendance financière à ce niveau, avec le financement basé sur la performance par l'achat de nos prestations.* »